

I.N. 149. 220

Beruthen 29. 11. 914.

Lieber Freund!

Gewollt! Deutschland! Ich kam per Wagen nn
Brot backen zu lassen, da ich seit 14 Tagen
zu den systematischen Einäckern der Armee
(spisch: Train) gehöre! Sic. Ich wurde als
Rechnungsmitoffizier von der Kompanie
weg zum Train befohlen und wurde vorwärts,
richtlich hier das Ende des Krieges erleben. Der
Dienst ist ja an und für sich auch kein Kinde
spiel. Aber doch kein Vergleich mit dem bei der
Front; wie ich aus eigener Erfahrung weiß.
Wir haben den Rückzug von Warschau
glücklich überstanden und bin glänzend daß
ich nun mehr soz. aus dem Wasser, d.h. der
unmittelbaren Gefahr bin. Ich hörte, das könnten
Sie mir richtig glänzen meine Pflicht bei der
Front getan, ich habe es auch beim Gespräch,
train (d.i. Fähnriche, Proviantmeyer) getan, was
schon weniger gefährlich, aber immerhin oft
schwül gering war. Ich drängte mich nicht
zum großen Train, dem wenigst gefährdeten
Truppenteil, aber ich meinte mich auch nicht.
Man braucht auch hier Lente. ~ Ich habe
sehr viel erlebt und mitgemacht, wenigstens
für mich war's grade gering. 7 mal waren
wir trüchtig im Feuer; mal Infanterie, mal
Shrapnel, mal Granatenfeuer, mal alles
gemischt. Ich habe mich sogar gewöhnt
daran, durst, daß ich das Knistern der
Gewehrkugeln, ja selbst das herrende Jäger-

Der Artilleriegeschossen ganz amüsant fand. Letzteres gewöhnt sich schwerer. Denn das erste mal, als man auf uns so die 17 Stück losließ fiel es mir schwer Haltbarkeit zu zeigen. Die verdammten Dinger! Grausiges Stammen packte mich, als plötzlich mit johlendem Gehenl einen Meter über meinem Kopf das erste wegfiff und 20 Schritt hinter mir wie ein höllisches Wunder mit Knall und Rausch und Feuer platze und seine Bestandteile zerstörte. Oder als ein anderes über mir kreisierte und seine 350 Kugeln durch die Äste des Baumes um mich herumtanzten, ten und in den Boden schlissen. Aber wie sagt, man stimpft sich ab und wartet mit Spannung wo das nächste hingehet. Na und die Gewehrkugeln pfeilen zum Schilde schon ganz lustig, bloß initiiert man ihren Pfiff ganz unwillkürlich. Wir hörten sie auch beim Train oft gern. Aber trotzdem: ich sah sehr sehr viel interessantes, lernte Menschen und Kanällen kennen, sah Litatur, türen wo sich die Charaktere ganz neuen, hüllt offenbarten, kris ich lernte new schweren Haufen brauchbaren Materials. Ich führe Tapetenschatige Anzeichnungen zwecks späterer Zusammenstellung meines Erlebnisse; ohne Chronologie, nicht historisch, rein menschlich und künstlerisch betrachtet. Denn nicht Geschichte, nur Kunst ist mein Zweck, dem mich das Schicksal anscheinend auch nicht entziehen will, indem es mir ein

nen Posten anschaute, der ohne direkte Leben, gefahr ist. (Hätte ich ihn erschlagen, müßte ich mich schämen.) Ich stellte das Schicksal auf die Probe: ich tat nichts um mir den Dienst zu erleichtern oder die Gefahr zu meiden. Ich stand aufrecht oder ging langsam, wo die anderen lagen oder ließen; ich hielt auf einem unhalbaren Punkte 2 Stunden mit 5 Mann ans, mehrlos dem Artilleriefeuer ausgesetzt. Es ging nicht bei mir. Es kamen andre Lente, mein Feldwebel, mein Kadett, die mir andre, gefährliche Aufgaben gaben, ohne mein Wutn; ich wurde dem Ansehen dienst fast entzogen. Da sah ich, es sollte so sein und tat aber was daew, wenig gemp, und ich war beim Manipulanten hupetelt, noch eine flüchtige Bemerkung und mei' wartet darauf die Kommandierung zum Hauptmann! Es muß etwas wie "Glück" oder "Schicksal" gehen! Ich bin eherso davon überzeugt, daß von mir nichts von meinen endlichen glücklichen Heimkehr. Ich stränke mich jetzt nicht mehr dagegen, da ich einsche daß es sinnlos und toll wäre. Lente sind gefallen an Orten wo niemand an Kugeln dachte. Denen wa's eben bestimmt. An mir verfing' nicht, trotz absichtlicher Leumufordnung. "Wer will auf Patonville gehen?" Ich melde mich, man schickt aber nun andern; der vorhergeblieben ist! Ist das nun Schicksal oder nicht? Kne, ich muß ein Schußkind des Schicksals sein, wenn ich mein ganzes Leben ins Angefaßt. Alles, selbst der größte scheinbare Unzum

ging mir dann Guten ans. Also auf wiedersehen!
Ich denke bereits an Zukünft! An
Arbeiten; Schaffen! Trotz Dienst und Hauslei-
sche bin künstlerisch, empfinde künstlerisch
studiere und notiere im Gedächtnis. Erlebe,
wie wenn ich eine Vergnügungsweise Tät.
Sehe die Landschaft mit den Augen eines
Hochseitreisenden, lache über Unannehm-
lichkeiten als vorübergehende Nichtigkeiten,
genieße Stimmen und studiere
Menschen und Charaktere. Ich spüre mich
über jede Minute des mir niedergeschenk-
ten Lebens und hoffe auf eine schöne
Zukunft; ich lebe gleichzeitig in Wien
und hier, Zukunft und Gegenwart ver-
mischen sich zu einem Gemenge von
Färm und Wirklichkeit, das mich letz-
tere weniger mangenellem, erstere weniger
illusionsich scheinen lässt. Und die Tage,
zur Wochen fliegen dahin, ich zähle nur
mehr die Somttage! Und so werden auch
Monate dahingehen und der Krieg wird
zu Ende gehen, ich werde heimkommen
und die dritte Periode meines Lebens be-
ginnen, die des ruhigen, stillen Besten
Schaffens, der bewußtesten Produktions und
menschlich die Zeit des glücklichen Lebens
gerossoes. Bis dahin und auch weiter neu-
lebe ich der Alte und grüße Sie und Frau
auf das Herzigste. Ihr Willy